



3 de Marzo de 2020

Crimen de Odio en Puerto Rico de una Mujer Latina Transgénero

La Asociación Nacional de Psicología Latinx (NLPA, por sus siglas en inglés) y su grupo de interés especial, Orgullo Latinx: Orientación Sexual e Identidad de Género (Orgullo SIG, por sus siglas en inglés) expresan una profunda tristeza por el trágico asesinato sin sentido de Neulisa “Alexa” Luciano Ruiz. Alexa era una mujer puertorriqueña transgénero negra. Ella estaba sin hogar, tenía una historia de abuso y enfrentaba problemas de salud mental. En la madrugada del 24 de febrero de 2020, Alexa recibió disparos mortales en Toa Baja, Puerto Rico (PR), convirtiéndose en la segunda mujer transgénero en ser asesinada en los EEUU este año. Alexa fue atacada después de un incidente en un baño que se publicó en el internet y recibió declaraciones transfóbicas y de odio que pedían un asalto a la vida de Alexa. Menos de doce horas después, los asaltantes encontraron a Alexa, filmaron su asesinato y lo publicaron en las redes sociales. En el video se podía escuchar a sus asaltantes riéndose y activamente invalidando su género mientras la asesinaban. Esto demuestra aún más el intenso nivel de odio que las personas transgéneros continúan enfrentando, particularmente aquellas de grupos raciales y étnicos marginados. Un [informe](#) de la Campaña de Derechos Humanos (HRC, 2019; por sus siglas en inglés) declaró que al menos 26 personas transgénero o de género fluido fueron asesinadas en el 2019; el 91% de ellas eran mujeres negras y el 81% menores de 30 años, como Alexa.

Orgullo SIG y NLPA están indignados por el asesinato de Alexa y el maltrato que sigue experimentando tras su muerte. Los medios de comunicación continúan invalidando el nombre y el género a Alexa, traumatizando aún más a las comunidades transgénero y de género fluido en todo el mundo, especialmente aquellas dentro de la comunidad Latinx. Las personas LGBTQ+ que presenciaron su asesinato en línea también están expuestas a nuevos ataques de transfobia, racismo y etnocentrismo después de su muerte. No debemos guardar silencio sobre los problemas de poder y opresión que se han puesto de manifiesto por el asesinato de Alexa y la cobertura sensacionalista de los medios de comunicación sobre su muerte. Las personas transgéneros y de género fluido de grupos raciales y étnicos marginados merecen respeto y dignidad en sus países de origen, en sus comunidades, los medios de comunicación y en línea. Debemos tomar una posición en contra de la retórica que invalida y sensacionaliza la diversidad de género al enfocarse inapropiadamente en el género de la víctima, en lugar del crimen de odio en sí. Estas prácticas son degradantes para la víctima, la comunidad LGBTQ+ y pueden sesgar las investigaciones en curso.

Ahora, más que nunca, debemos continuar luchando por los derechos y las dignidades que deben otorgarse de manera inequívoca a las personas latinas transgénero y de género fluido. El asesinato de Alexa nos recuerda una vez más que debemos adoptar una postura activa para desafiar la transfobia y el racismo que impregna nuestra comunidad latina global. Dada la

importancia documentada de las familias y comunidades latinas para el bienestar de las personas LGBTQ+, exhortamos a las comunidades y familias latinas a abrazar, celebrar y afirmar sus miembros LGBTQ+. Al no tomar acción, perpetuamos el *status quo* de la invalidación de género y la violencia. Nos alzamos en solidaridad con La Asociación de Psicología de Puerto Rico, Puerto Rico para Tod@s, Comité Amplio para la Búsqueda de Equidad y otras organizaciones que abogan por los derechos LGBTQ+ en su demanda de reconocer este asesinato como un crimen de odio. También exigimos el restablecimiento de la educación de género en el currículo escolar de PR para ayudar a proteger a los más vulnerables y crear conciencia crítica sobre el género desde una edad temprana.

El Senado en Puerto Rico tendrá una audiencia cerrada el martes 3 de marzo de 2020 para votar sobre las enmiendas al Código Civil que pueden restringir las protecciones actuales para las poblaciones vulnerables. Uno de los cambios propuestos negaría a las personas el derecho de cambiar el marcador de género en su certificado de nacimiento. Nos unimos a los defensores de los derechos civiles en su demanda por audiencias públicas antes de que el Senado vote sobre las enmiendas propuestas, particularmente en medio del asesinato inhumano y desgarrador de Alexa. HRC argumenta que las legislaciones que protegen los derechos de las personas transgénero y de género fluido pueden salvaguardar sus vidas. De hecho, entre los asesinatos reportados de personas transgénero y de género fluido desde el 2013, el 82% de ellos ocurrieron en estados sin legislaciones que protejan sus derechos (HRC, 2019).

Nosotros, los miembros de NLPA y Orgullo SIG, queremos reafirmar nuestro compromiso con la defensa, la inclusión y la vida auténtica. Reconocemos las intersecciones dentro de nuestra comunidad Latinx y tomamos una posición activa para desafiar todas las instancias de prejuicio, discriminación y opresión que enfrenta nuestra familia transgénero y de género fluido. Juntos, debemos honrar y elevar sus narrativas, abogar contra la transfobia y el cisgénerismo y desafiar la cultura del silencio que prevalece en nuestra comunidad latina. Las personas que se encuentran en la intersección de identidades sexuales, de género y Latinx marginadas, a menudo están limitadas en su capacidad de prosperar y sus vidas corren peligro por el mero hecho de existir como su ser auténtico. Únanse a nosotros para recordar a Alexa, así como para adoptar una postura proactiva como proveedores de salud mental para elevar las voces latinas de géneros diversos y así evitar tragedias como ésta en el futuro.

Human Rights Campaign. (2019). *A National epidemic: Fatal anti-transgender violence in the United States in 2019*. Retrieved from <https://assets2.hrc.org/files/assets/resources/Anti-TransViolenceReport2019.pdf>

He aquí una lista de recursos adicionales en EEUU que abogan por los derechos de las personas transgénero y de género fluido:

Trans Latina Coalition
Familia: Queer Trans Liberation Movement
Transgender Law Center
The National Center for Transgender Equality



March 3, 2020

Hate Crime Murder in Puerto Rico of a Latinx Transgender Woman

The members of the *Orgullo Latinx: Sexual Orientation and Gender Identity Special Interest Group (Orgullo SIG)* of the National Latinx Psychological Association (NLPA), would like to express our deep sorrow for the tragic and senseless murder of Neulisa “Alexa” Luciano Ruiz. Alexa was a Black transgender Puerto Rican woman. She was also homeless, experienced a history of abuse, and struggled with mental health concerns. On the early morning of February 24, 2020, Alexa was fatally shot in Toa Baja, Puerto Rico (PR), becoming the second transgender woman reported to be killed in the U.S. this year. Alexa was targeted after an incident in a restroom that was posted online and immediately met with transphobic and hateful statements calling for an assault on Alexa’s life. Less than twelve hours later, the assailants found Alexa, filmed her murder, and posted it on social media. Her assailants could be heard laughing and actively misgendering her while they murdered her, further showing the intense level of hate transgender people, particularly those from marginalized racial and ethnic groups, continue to face. A [report](#) from the Human Rights Campaign (HRC, 2019) stated that at least 26 transgender or gender fluid people were killed in 2019 and 91% of them were Black women and 81% under the age of 30, like Alexa.

The *Orgullo SIG* and NLPA are outraged by Alexa’s murder and the mistreatment she continues to experience in death. Popular media outlets continue misgendering and misnaming Alexa, further traumatizing transgender and gender fluid communities across the globe, especially those within the Latinx community. LGBTQ+ people who witnessed her murder online are also exposed to new onslaughts of transphobia, racism, and ethnocentrism in the aftermath of her death. We must not be silent on the issues of power and oppression brought to light by Alexa’s murder and the media’s sensationalist coverage of her death. Transgender and gender fluid individuals from underrepresented racial and ethnic groups deserve respect and dignity in their countries of origin, in their communities, the media, and online. We must take a stand against rhetoric that invalidates and sensationalizes gender diversity by inappropriately focusing on the victim’s gender, rather than the hate crime itself. These practices are degrading to the victim, the LGBTQ+ community, and can bias ongoing investigations.

Now, more than ever, we must continue to fight for the rights and dignities that should be unequivocally afforded to transgender and gender fluid Latinx people. Alexa’s murder reminds us once again that we need to take an active stance in challenging the transphobia and racism that permeates our global Latinx community. Given the documented importance of Latinx families and communities to the well-being of LGBTQ individuals, we urge Latinx communities and families to embrace, celebrate, and affirm their LGBTQ members. By not taking action, we perpetuate the status quo of gender invalidation and violence. We stand in solidarity with *La Asociación de Psicología de Puerto Rico*, *Puerto Rico para Tod@s*, *Comité Amplio para la Búsqueda de Equidad*, and other organizations advocating for LGBTQ+ rights in their demand

to recognize this murder as a hate crime. We also demand the reestablishment of the gender education school curriculum in PR to help protect those most vulnerable and create critical consciousness about gender from an early age.

The Senate in PR will have a closed hearing on Tuesday, March 3, 2020, to vote on amendments to the Civil Code that may restrict current protections for vulnerable populations. One of the proposed changes would deny individuals the right to change the gender marker on their birth certificate. We join civil rights advocates in their demand for public hearings before the Senate votes on the proposed amendments, particularly in the midst of the inhumane and heartbreaking murder of Alexa. HRC argues that legislation protecting the rights of transgender and gender fluid individuals can safeguard their lives. In fact, among the reported murders of transgender and gender fluid individuals since 2013, 82% of them occurred in states without legislation protecting their rights (HRC, 2019).

We, the members of the NLPA and *Orgullo* SIG, wish to affirm our commitment to advocacy, inclusion, and authentic living. We recognize the intersections within our Latinx community and take a stance to challenge all instances of bias, discrimination, and oppression faced by our transgender and gender fluid *familia*. Together, we must honor and uplift their narratives, advocate against transphobia and cisgenderism, and challenge the culture of silence that is so prevalent in our Latinx community. Individuals who find themselves at the intersection of underrepresented sexual, gender, and Latinx identities are often limited in their ability to thrive and their lives are at risk for no other reason than for existing as their authentic selves. Join us in remembering Alexa, as well as taking a proactive stance as behavioral health providers to uplift gender diverse Latinx voices so that future tragedies like this can be avoided.

Human Rights Campaign. (2019). *A National epidemic: Fatal anti-transgender violence in the United States in 2019*. Retrieved from <https://assets2.hrc.org/files/assets/resources/Anti-TransViolenceReport2019.pdf>

Here is a list of additional U.S. resources advocating for the rights of transgender and gender fluid individuals:

[Trans Latina Coalition](#)

[Familia: Queer Trans Liberation Movement](#)

[Transgender Law Center](#)

[The National Center for Transgender Equality](#)